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Crónica del XXV Congreso Nacional de la SEM de Logroño 2015 
 
    Del 7 al 8 de julio de 2015 se ha celebrado en la 
Universidad de La Rioja la XXV edición del Congreso 
Nacional de Microbiología que ha reunido a más 350 
asistentes. La celebración del Congreso de nuestra 
sociedad ha contado con una programación especial 
y la participación de excelentes ponentes. La 
conferencia inaugural, homenaje a nuestra sociedad, 
fue impartida por el profesor César Nombela y llevó 
por título ά[ŀ consolidación de la Microbiología 
Española en un contexto de apasionantes avances 
ŎƛŜƴǘƝŦƛŎƻǎέ. La conferencia invitada fue dictada por la 
profesora Sandra McLellan con el título 
άaŜǘŀƎŜƴƽƳƛŎŀ y microorganismos: presente y 
futuro  
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El Congreso se ha estructurado en doce simposios, tres workshops, cuatro sesiones de comunicaciones 
orales, cuatro sesiones de póster y una conferencia de clausura. Los temas abordados en los simposios y 
conferencias programados han sido elegidos en base a criterios de actualidad, relevancia científica y 
originalidad. Las ponencias han sido impartidas por autoridades científicas de reconocido prestigio nacional 
e internacional en el campo de la Microbiología y se han centrado en los últimos avances en este campo. 
Así, durante el Congreso se han abordado los siguientes temas: la patogenia microbiana desde el punto de 
vista molecular; las nuevas metodologías aplicadas al biodeterioro, biodegradación y biorremediación;  los 
hongos: modelo de estudio de procesos biológicos y biotecnológicos; el estrés ambiental y biotecnología en 
microorganismos fotosintéticos; el desarrollo de estrategias microbianas de interés biotecnológico y 
medioambiental; las bacterias beneficiosas en la agricultura sostenible; la utilidad de la tecnologías 
άƽƳƛŎŀǎέ; los biofilms microbianos en la industria alimentaria; la microbiología del medio acuático y por 
último la actualización de la microbiología en el currículo del estudiante preuniversitario. La conferencia de 
clausura fue impartida por Diego Romero Hinojosa, premio Jaime Ferrán 2015. 

En el XXV Congreso se ha incorporado un simposio conjunto de la SEM con la Sociedad Portuguesa de 
Microbiología (SPM) con el título άLƴǘŜǊŀŎŎƛƽƴΣ comunicación y simbiosis en el mundo ƳƛŎǊƻōƛŀƴƻέΣ así 
como un simposio conjunto con la Sociedad Española de Virología (SEV), abordando un tema de gran 
actualidad άLƴŦŜŎŎƛƻƴŜǎ víricas ŜƳŜǊƎŜƴǘŜǎέ. 
 
A propuesta de los jóvenes investigadores de la sociedad se ha incluido un workshop titulado άΛ/ƽƳƻ 
mejorar la escritura de tu artículo ŎƛŜƴǘƝŦƛŎƻΚέ. Asimismo, se han desarrollado workshops sobre temas de 
gran interés como son la bioseguridad y la infraestructura de recursos microbianos άaLwwLέ. Hay que 
destacar el alto número de jóvenes investigadores que han participado en el congreso, desde aquí mi 
agradecimiento por vuestra asistencia y animaros a seguir participando en las actividades desarrolladas por 
nuestra sociedad. En esta edición del congreso de la SEM se han convocado por primera vez 15 ayudas para 
la asistencia al Congreso de jóvenes investigadores y dicha convocatoria ha tenido muy buena acogida. La 
SEM apuesta por la participación de los jóvenes investigadores y con esta iniciativa se evidencia dicho 
apoyo. 

Diego Romero junto al Presidente de la SEM, Antonio Ventosa Ricardo Guerrero, homenajeado durante la Asamblea Ordinaria  
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En este Congreso se han presentado un total de 230 pósters y 66 comunicaciones orales seleccionadas por 
el Comité Científico. Como en anteriores ediciones se hizo entrega de premios a las mejores 
comunicaciones: Tres premios a las mejores comunicaciones de la SEM, premios de los grupos 
especializados, y premio de la ASM. También se entregó el premio Federico Uruburu a la mejor fotografía. 
Como no podía ser de otro modo en esta tierra que nos acoge con nombre y tradición de vino, se ha 
contado con un programa lúdico con visita y cena en bodega. Espero que los asistentes hayan disfrutado de 
estas actividades que complementan el programa científico del congreso. 
 
Finalizo agradeciendo sinceramente a todos los participantes por su contribución al éxito del XXV Congreso 
de nuestra sociedad. Deseo hacer mención expresa de agradecimiento al apoyo recibido por la Junta 
Directiva de nuestra sociedad especialmente a su Presidente D. Antonio Ventosa a y a todas aquellas 
personas, empresas e instituciones que han colaborado en el desarrollo de este Congreso y sin cuyo apoyo 
este evento no hubiera sido posible. 
 
Elena González Fandos 
Presidenta del Comité Organizador 

Algunos de los jóvenes investigadores becados para asistir 
al congreso junto a Juan Ayala, secretario de la SEM, 
Antonio Ventosa, presidente de la SEM y Elena González 
Fandos, organizadora del congreso. 

De izquierda a derecha, Irma Marín, Ricardo 
Guerrero, Antonio Ventosa, Rafael Giraldo y Juan 
Ayala presidiendo la Asamblea Ordinaria de la SEM  

Acto de clausura 
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Informe de la Junta Directiva de la SEM 

     El pasado día 8 de julio tuvo lugar la segunda reunión de la Junta Directiva de nuestra Sociedad en el año 
2015, en el marco del XXV Congreso Nacional SEM2015 celebrado en Logroño. Como Secretario de la 
Sociedad os hago llegar en este informe los principales acuerdos adoptados, y que fueron posteriormente 
ratificados en la Asamblea Ordinaria de la SEM celebrada al día siguiente 9 de julio. 
 
Decisión de la fecha y lugar del próximo congreso SEM2017 
Se organizará haciéndolo coincidir con el congreso FEMS 2017, que se celebrará en Valencia (véase la nota 
del presidente de la SEM a continuación). 
 
Contrato con Viajes El Corte Inglés para la organización de los congresos de la Sociedad. 
Dada la dificultad creciente para justificar gastos en las instituciones donde se llevan a cabo los congresos y 
reuniones de los grupos especializados, y el coste que supone hacer esta gestión a través de sus 
fundaciones, se planteó la posibilidad de hacer un nuevo contrato con Viajes el Corte Inglés. Después de la 
oportuna discusión se aprobó la propuesta, haciendo  hincapié en la no exclusividad del contrato y 
cabiendo la posibilidad de llevar a cabo algunas reuniones de manera auto-gestionada. Se solicita a todos 
los grupos que notifiquen cuanto antes las fechas y lugar de sus próximas reuniones, para que se le pueda 
entregar a la empresa una lista de los organizadores a fin de que contacten con ellos.  
 
Debate y acuerdos a adoptar acerca de la publicación de International Microbiology y SEM@foro solo 
on-line a partir de 2016. 
La tendencia de la publicación de las revistas científicas van a ser sólo on-line en breve tiempo, por ello se 
discutieron los diferentes aspectos que se deben cambiar para llegar a esta meta en relación con 
International Microbiology. Se planteó como objetivo que la revista se pueda autofinanciar a largo plazo, y 
ello pasa por aumentar la calidad. Su índice IF ha bajado ligeramente en el último año, pero también lo han 
hecho la mayoría de las revistas del área. Diversos miembros pusieron de manifiesto la necesidad de tener 
un balance real de coste y gastos de la revista, haciendo énfasis en la necesidad de que todos los autores 
paguen los 800 ϵ de coste, lo cual debe quedar claro en la página WEB de la revista. Se mencionó la 
importancia de una buena labor personal para conseguir que los socios publiquen en ella, y se aportaron 
varias sugerencias, tales como la publicación de un artículo por el grupo ganador del mejor póster del 
congreso, hacer números temáticos, o invitar a publicar artículos o revisiones a autores de reconocido 
prestigio. Se presentó como buena opción el pactar revisiones de grupo por parte de varios autores y 
publicar las ponencias del próximo congreso FEMS-SEM 2017. Otra posibilidad sería aumentar el número 
de artículos publicados, aunque esto supondría posiblemente una caída del IF. Varios miembros de la Junta 
comentaron la necesidad de tener una visión corporativa de SEM para la revista. Finalmente se llegaron a 
las siguientes conclusiones y acuerdos: 1. Conseguir figurar en PubMed, 2. Disminuir los costes de edición y 
de momento mantener los 250 ejemplares en papel actuales, 3. Conocer en detalle lo que suponen las 
distintas partidas de gastos e ingresos de la revista. 4. Mejorar la calidad de la revista con la aplicación de 
las sugerencias aportadas y 5. Darle una mayor visibilidad en todos los foros. Se decidió tomar el acuerdo 
final sobre la publicación άǎƻƭƻ-on-ƭƛƴŜέ en la próxima reunión de la JD. 
 
En relación con SEM@foro, Antonio Ventosa planteó las peculiaridades de esta publicación, ya que está 
concebida como un vehículo de divulgación de la sociedad, y que se podría mantener la tirada actual en 
papel, pero disminuyendo los costes. Para ello se propone comparar precios con otras empresas 
editoriales. Se acuerda llevar propuestas concretas para los presupuestos del 2016. 



Discusión del acuerdo de colaboración y relación con SEIMC 
El Presidente de la SEM, Antonio Ventosa, informó sobre los contactos mantenidos con la directiva de la 
SEIMC (Sociedad Española de Enfermedades Infecciosas y Microbiología Clínica) quién se ha mostrado 
interesada en establecer posibles acuerdos de cooperación con nuestra Sociedad. Concretamente los 
acuerdos de colaboración que se proponen son los siguientes: 
1. Realizar mesas redondas SEIMC-SEM en los congresos de ambas sociedades acerca de temas de mutuo 
interés. 
2. Valorar que los socios de la SEM tengan el mismo precio de inscripción en los congresos de la SEIMC y 
viceversa. 
3. Que haya mayor conexión entre las dos juntas directivas, enviándonos las noticias que generemos en 
nuestros boletines. 
4. Que hagamos difusión conjunta de los cursos que organizamos por si fueran de interés para nuestros 
asociados. 
5. Que desde el punto de vista profesional defendamos conjuntamente nuestros intereses, tal como la SEM 
ha hecho con el vocal de la Comisión Nacional de la Especialidad de Microbiología (Dr. Leiva). Además, que 
tengamos la capacidad de coordinarnos en estos temas y comunicarnos siempre que haga falta para evitar 
malos entendidos y ofrecer respuestas rápidas a la administración sanitaria. 
Por parte de nuestra Junta Directiva se aprueban los puntos del acuerdo por unanimidad y se ratifican en la 
Asamblea Ordinaria. Estos acuerdos podrán ser ampliados para una mayor colaboración entre ambas 
sociedades hermanas. 
 
Balance del Presupuesto 2015 a fecha de 30 de junio 
En el presupuesto para 2015 se habían aprobado partidas con varios condicionantes, y con el compromiso 
de no superar la asignación para los diversos gastos que se preveían este año, como las dedicadas al 
Congreso Nacional, al Curso de Iniciación a la Investigación en Microbiología, reuniones de la Junta Directiva 
y Asamblea 2015. Se aprueba el balance intermedio y se ratifican los acuerdos para la reducción de los 
costes de impresión de las revistas al máximo, continuar la búsqueda de patrocinadores, y potenciar la 
inscripción de nuevos socios, en particular entre los mas jóvenes. 
 
Finalmente se informa a los miembros de la junta directiva de la edición impresa del libro άRelatos 
MicrobiológicosέΣ asumido el coste de manera solidaria por los grupos y la propia SEM y que se ha 
entregado gratis a los asistentes al congreso SEM2015. Y del Curso de Iniciación a la Investigación en 
Microbiología 2015 (CINIM2015), que se ha celebrado en Logroño los días 6 y 7 de julio, siguiendo el 
modelo aprobado para los años que coinciden con la celebración del congreso SEM y habiéndose publicado 
un libro sobre el mismo por la Universidad de la Rioja. La SEM agradece la ayuda de la Fundación Ramón 
Areces para la celebración del curso.  
 
En esta reunión de la junta directiva, no se realizaron los informes habituales de los presidentes de grupos 
especializados y de los responsables de las distintas publicaciones, cursos y colecciones. En su lugar los 
informes escritos se pueden consultar en la sección de socios de nuestra página WEB. La información 
adicional que podáis necesitar, no dudéis en solicitármela directamente. 
 
Juan A. Ayala.  jayala@cbm.csic.es 
Secretario SEM 
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     El próximo XXVI Congreso Nacional de Microbiología de la SEM tendrá lugar en Valencia 
del 9 al 13 de julio de 2017. Dicho congreso se celebrará de forma simultánea con el 7th 
FEMS Congress of European Microbiologists. La sede será el recinto ferial de la Feria de 
Valencia (http://www.feriavalencia.com). 
 
La decisión de organizar nuestro congreso nacional conjuntamente con el congreso FEMS se 
tomó hace unos días en Logroño en la Asamblea Ordinaria de la SEM, a propuesta de la 
Junta Directiva. Es importante indicar que la SEM no solicitó la celebración del próximo 
congreso FEMS en nuestro país, sino que fue la propia Federación la que se dirigió a nuestra 
sociedad para que participara en la organización del citado congreso. La SEM ya tuvo la 
oportunidad en 2006 de organizar el segundo congreso FEMS en Madrid, el cual supuso un 
rotundo éxito de organización y asistencia, hecho que sin duda ha debido influir en la 
decisión de celebrar el próximo congreso FEMS en Valencia. Consideramos un honor y un 
reconocimiento de la Federación Europea de Sociedades de Microbiología hacia los 
investigadores españoles que haya sido escogido nuestro país para celebración de su 
próximo congreso en 2017. 

Celebración conjunta de los Congresos SEM y FEMS en Valencia 2017 

Sin duda alguna la celebración de nuestro 
congreso nacional de forma conjunta con 
el congreso FEMS supone un gran reto y 
una oportunidad de mostrar al resto del 
mundo la excelente ciencia que se realiza 
en España. Tengamos presente que los 
congresos de la FEMS se han convertido 
en reuniones a las que asisten no sólo 
científicos europeos, pues de forma 
creciente en las últimas ediciones se ha 
incrementado la presencia de científicos 
de Norteamérica, de Latinoamérica y de 
países asiáticos. En las últimas ediciones 
el número de participantes a dichos 
congresos ha oscilado entre 2000 y 2500 
científicos. Estamos seguros de que la 
asistencia de microbiólogos españoles al 
próximo congreso será masiva y no creo 
que sea necesario insistir en la 
importancia del evento. 

http://www.feriavalencia.com/
http://www.feriavalencia.com/
http://www.feriavalencia.com/
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La coordinación de ambos congresos de forma simultánea requerirá un enorme esfuerzo 
organizativo y un trabajo en equipo entre los diferentes comités de FEMS y SEM. La 
envergadura de la organización de los congresos FEMS supone la celebración de los 
mismos en amplias sedes de congresos y por ello unas cuotas de inscripción elevadas (en 
el último congreso celebrado en Maastricht el pasado mes de junio de 2015, la cuota 
ordinaria de inscripción para miembros de sociedades científicas asociadas a FEMS fue de 
500 euros). Tras una negociación con FEMS hemos acordado que los socios de la SEM que 
asistan al Congreso FEMS-SEM de Valencia 2017 tendrán una cuota de inscripción a ambos 
congresos conjuntos inferior a la del resto de participantes, y será de una cuantía 
semejante a la de recientes congresos nacionales de la SEM. De esta forma pensamos que 
los microbiólogos españoles debemos participar en un gran número y considerar este 
congreso como una excelente oportunidad de presentar nuestros estudios en uno de los 
congresos de más alto nivel relacionado con la Microbiología. 
 
Desde este boletín de noticias queremos hacer un llamamiento a todos los socios de la 
SEM para que participen activamente y contribuyan al éxito de este congreso conjunto, sin 
duda alguna un gran reto para la Microbiología española. Debemos organizar un excelente 
programa científico, para lo cual queremos contar con la participación y aportación de 
todos los socios de la SEM.  Por ello, solicitamos que nos hagáis llegar vuestras ideas, 
sugerencias y propuestas concretas que permitan contribuir a la elaboración de un 
programa del más alto nivel científico. 
 
¡Nos vemos en Valencia en julio de 2017! 
 
Antonio Ventosa   ventosa@us.es 
Presidente 
Sociedad Española de Microbiología (SEM) 
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La SEM apuesta por estimular la vocación científica de los jóvenes universitarios 
 
La apuesta de la SEM por el estímulo de la vocación científica entre los estudiantes 
universitarios interesados en la investigación en microbiología ha continuado con la 
celebración del XIX Curso de Iniciación a la Investigación en Microbiología celebrado en la 
Universidad de La Rioja en Logroño los días 6 y 7 de julio de 2015. 
 
El curso ha contado con 20 alumnos becados, que han sido seleccionados por su expediente. 
Además, han asistido 7 alumnos invitados que han participado en las actividades del curso. 
Las clases del curso han sido impartidas por 8 profesores que pertenecen a los distintos 
grupos especializados de la SEM. A lo largo del curso se han abordado diferentes áreas de 
estudio de la Microbiología con el objetivo de dar una visión lo más amplia posible a los 
alumnos.  A propuesta del Grupo de Jóvenes Investigadores de la SEM se ha incorporado 
una conferencia ά/ƽƳƻ afrontar una carrera ƛƴǾŜǎǘƛƎŀŘƻǊŀέ impartida por un joven 
investigador, que ha presentado de forma amena y cercana las vicisitudes de los inicios de 
una carrera investigadora.  
 
Además de las conferencias se han realizado dos visitas a bodegas, para acercar el mundo 
del vino desde un punto de vista microbiológico a los alumnos. Se ha optado por seleccionar 
una bodega tradicional, centenaria y una bodega moderna, con una alta actividad 
innovadora e implantación tecnológica. El contraste entre las dos bodegas visitadas ha 
despertado el interés de los asistentes.   
 
Se ha ofrecido a los alumnos del curso la inscripción gratuita al XXV Congreso Nacional de 
Microbiología, ofrecimiento que ha tenido muy buena acogida, la mayoría de los alumnos 
han optado por participar en el Congreso celebrado del 7 al 10 de julio. 
 
Es destacable el entusiasmo de los alumnos, su alto grado de interés y participación. Estoy 
segura que el curso será inolvidable tanto para los alumnos como para los profesores. Por 
mi parte guardo un grato recuerdo, momentos memorables en los que alumnos y profesores 
han compartido sus experiencias. 
 
Muchas gracias a todos por vuestro entusiasmo y participación. 
 
Elena González Fandos elena.gonzalez@unirioja.es 
Organizadora del XIX Curso de Iniciación a la Investigación en Microbiología 
Universidad de La Rioja 

XIX  Curso de Iniciación a la Investigación en Microbiología 
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